
Freunde des Braunschweiger Botanischen Gartens e.V. (FBBG)

Protokoll der Mitgliederversammlung 
am Dienstag, den 13. Februar 2024,

im Hörsaal des Institutes für Pflanzenbiologie, Humboldtstraße 1,
38106 Braunschweig

Beginn:  19:00        Ende:  20:35 Uhr

Teilnehmer:  44 (Anwesenheitsliste liegt dem Protokoll bei)

TOP 1  Begrüßung 

Der Vorsitzende Prof. Ulrich Reimers begrüßt alle Anwesenden. Er stellt    
 die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit der Mitgliederversammlung  
 fest.

TOP 2  Festlegung einer Protokollantin/eines Protokollanten

Stephan Wehner, Stellvertretender Schriftführer, wird als Protokollant festgelegt. 

TOP 3            Genehmigungen des Protokolls der 
außerordentlichenMitgliederversammlung am 24. Oktober 2023

Die anwesenden Mitglieder stimmen einstimmig für die Genehmigung des Protokolls     
 der außerordentlichen Mitgliederversammlung vom 24.10.2023.

Das Protokoll ist genehmigt.

TOP 4    Bericht des Vorsitzenden
Der Vorsitzende erinnert an die im vergangenen Jahr verstorbenen Mitglieder:

–  Frau Dr. Margot Blaschette
–  Frau Erika Degener
–  Frau Ruth Ehlers
–  Herr Karl-Heinz Kraft
–  Herr Wolfgang Langebartels
–  Herr Hans Gerhard Maier
–  Frau Erika Martius
–  Frau Brigitte Stumpe
–  Frau Eva-Maria Wagner

Die Anwesenden erheben sich zu einer Schweigeminute.

Der Förderverein hat jetzt 367 Mitglieder. Das bedeutet einen „echten“ Zuwachs von  
 23 Mitgliedern. Einzelheiten wird der Kassenwart erläutern.

Herr Reimers dankt allen Mitgliedern herzlich für die engagierte     
 Unterstützung des Fördervereins.

Die Mitglieder wurden 2023 durch drei Mitglieder-Rundbriefe über alle Aktivitäten um  
 den Förderverein und den Braunschweiger Botanischen Garten informiert. Der Dank  
 für die Erstellung, den Druck und die Verteilung geht an Katharina Hagebölling,   
 Stephan Wehner, Rainer Killiches und weitere fleißige Helfer.
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Die Entscheidung von Jörg Zantow, die Tätigkeit als Kassenwart nicht mehr 
wahrzunehmen und seine Art der Handhabung des Überganges auf einen Nachfolger 
hat Herr Reimers als Vorsitzenden erheblich belastet. Umso mehr freut er sich auf die 
konstruktive Zusammenarbeit mit Martin Bergien. Dieser hat bereits jetzt eine erhebliche 
Arbeit für den Förderverein geleistet. Er hat in mühseliger Kleinarbeit alle relevanten 
Daten zusammengetragen und so die Finanzsituation und das Mitgliederverzeichnis auf 
einen aktuellen Stand gebracht. Dafür gebührt ihm schon jetzt sein Dank.

Rückblick auf das letzte Jahr durch den Vorsitzenden Herrn Reimers

–  Am 14.02.2023 wurde die jährliche Mitgliederversammlung durchgeführt.
–  Am 21. Mai gestalteten wir den außerordentlich erfolgreichen Pflanzen- und    

     Büchermarkt. 
–  Am 03. Juni folgte der ebenfalls sehr erfolgreiche 2. Büchermarkt anlässlich der   

     Kakteen und Sukkulentenbörse.
–  Am 25. Mai führte uns Prof. Dr. Dietmar Brandes über den Nussberg.    

 –  Am 13. Juni fand das wunderbare Konzert der TU Bigband nur für unsere Mitglieder im 
     Botanischen Garten statt.           
 –  Am 17. Juni fuhren wir zur Exkursion zum Rennsteingarten in Oberhof.    
 –  Am 22. Juli fand die Exkursion zum Botanischen Garten in Halle statt.    
 –  Am12. Oktober hielt unser Ehrenmitglied Prof. Dr. Dietmar Brandes einen Vortrag über  
     die Pflanzenwelt Bulgariens.          
 –  Michael Kraft lud uns zu sieben vielfältigen Themenführungen durch unseren    
     Braunschweiger Botanischen Garten ein.         
 –  Matthias Lehmann organisierte sieben interessante Ausstellungen im Torhaus.   
 –  Am 24. Oktober gab es eine außerordentliche Mitgliederversammlung.

  Aus Mitteln des Vereins wurden Garagentore im Erweiterungsteil, Dünger, Zaunelemente  
  und viele kleinere Anschaffungen im Braunschweiger Botanischen Garten (13.000€)   
  sowie für die Vereinsarbeit selbst (1.500€) bezahlt.

Sehr bedauerlich ist, dass die geplanten Bauarbeiten einer Unterführung zum    
 Erweiterungsteil seitens der Bauabteilung der TU Braunschweig nur sehr zögerlich   
 vorankommen. Die Gebäude des Institutes für Pflanzenbiologie stehen sehr nahe am   
 feuchten Okerufer. Der Vorsitzende wird hierzu Gespräche mit der Stadt führen.

TOP  5 Bericht des Kassenwartes

Martin Bergien berichtet über seine Person und schildert ausführlich den schwierigen   
 Einstieg in seine neue Aufgabe als Kassenwart durch die besonderen Umstände beim   
 Wechsel des Kassenwartes. Dabei standen ihm neben dem Vorsitzenden auch die   
 ehemalige Schatzmeisterin, Frau Prof. Dr. Jung Sun Lie und ihr Ehemann Hinrich   
 Ruprecht jeder Zeit hilfreich zur Seite. Die von ihnen bereits zu aktiven Zeiten genutzte   
 Software erwies sich als sehr gut geeignet für den Förderverein. Als sehr hilfreich   
 erwiesen sich seine beruflichen Erfahrungen im IT-Bereich.

Folgende Themen waren dabei zu bearbeiten:

–  Einarbeitung in Jamaica, Hibiscus, JVerein
–  Überblick über Vereinsmitglieder
–  Überblick über Baumpatenschaften
–  Überblick über Finanzen
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–  Anpassen der Software auf eigenen Bedarf
–  Zahlungserinnerungen
–  Beitragseinzug (Beitrag 2024)
–  „Aufräumen", Anpassen von Zahlungsweisen
–  Mitgliederverwaltung

Großen Dank noch einmal an Frau Prof. Dr. Jung Sun Lie und ihren Ehemann Hinrich   
 Ruprecht, die mit Rat und Tat bereit standen.

Mitgliederstatistik 2023

–  506 Personen / 367 Mitglieder
–  40 Eintritte
–  15 Austritte
–  10 verstorben
–  116 Baumpaten insgesamt
–  17 Neue Baumpaten
–  1 Baumpatenschaft beendet

–  367 Mitglieder gesamt (2022: 344-> +23)
–  97 männlich
–  36 Paare / Firmen
–  116 Baumpaten davon 94 Nichtmitglieder

Einnahmen/Ausgaben

Finanzplanung 2024

– Einnahmen ähnlich wie 2023
– Geplante Ausgaben: ca. € 80.000,-
– Neubau Glaspavillion 
– Sonstige Ausgaben ähnlich wie 2023

Das Thema Zahlungserinnerungen beansprucht ihn Zeitlich sehr stark:

– Pro Fall zwischen 10 und 30 Minuten Aufwand zeitlich
– 33 Zahlungserinnerungen in 2023
– Teilweise auch aus 2022!
– Ca. 20 Min x 33 = 660 Min. = 11 Stunden!
– 2024 immer noch 80 Beitragszahlungen offen!
– Bankeinzug / Dauerauftrag einheitlich gestalten

–  € 11.000 Mitgliedsbeiträge
–  € 22.000 Baumpatenschaften
–  €   2.500 Spenden 
–  €   3.300 Führungen
–  € 12.400 Pflanzen- und Büchermarkt

–  Einnahmen: € 51.200

–  Kto.: € 178.508,53 am 01.01.23
–  Kto.: € 211.869,33 am 01.01.24

+ € 33.360,80

–  € 12.000 Baumaßnahmen
–  €   1.000 Sonstige BG
–  €   2.000 Grüne Schule
–  €   1.900 Pflanzen- und Büchermarkt
–  €      900 Sonstige FDBBG

–  Ausgaben 17.800 €

–  Einnahmen - Ausgaben 
= €33.400
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Martin Bergien möchte die Fälligkeiten bei Baumpaten individuell anpassen, da die   
Mitgliedsbeiträge zum Anfang des Jahres fällig sind. Er hat diesbezüglich bereits 
zahlreiche Gespräche geführt

Beitragsstruktur:

– Über 20 Jahre keine Beitragsanpassung

Mitglied Beitrag
Ordentlich € 31,-
Ermäßigt € 16,- 
Geschäftlich € 128,- 

– Knapp 35% Inflation in den letzten 20 Jahren
– Freiwillig höhere Beiträge möglich

Weitere Optimierungen im Bereich der Software-Anwendung sind geplant.

Das Finanzamt wird 2024 erneut die Gemeinnützigkeit des Fördervereins im Rahmen
der Körperschaftssteuererklärung  überprüfen. Hierzu haben Frau Prof. Dr. Jung Sun
Lie und ihr Ehemann Hinrich Ruprecht auch wieder Ihre Unterstützung zugesagt.

Der weiterhin hohe Kapitalanteil für die geplanten, aber bisher leider nicht realisierten   
 Baumaßnahmen muss ausführlich dargelegt werden, um weiterhin gemeinnützig zu   
 bleiben.

Es gibt keine Fragen zu dem Bericht des Kassenwartes.

TOP 6  Bericht der Kassenprüferinnen

Frau Peeters und Frau Zahl hatten nichts zu beanstanden. Die Kassenprüfung    
 war sehr verständlich, klar nachvollziehbar. Alle Fragen konnten schlüssig    
 erklärt werden.

TOP 7  Entlastung des Kassenwartes

Prof. Gerhard Trommer bittet im Namen aller Mitglieder um Entlastung des    
  Kassenwartes.

                       Der Kassenwart wird mit 43 Ja-Stimmen und einer Enthaltung entlastet.

TOP 8  Entlastung des Vorstandes

Prof. Gerhard Trommer bittet im Namen aller Mitglieder um Entlastung des Vorstandes.

  Der Vorstand wird mit 37 Ja-Stimmen und 7 Enthaltung entlastet.

TOP 9  Festlegung einer Wahlleiterin/eines Wahlleiters für die Wahlen zum     
  Vorstand und Vorstellung der Kandidatinnen/der Kandidaten

Herr Hinrich Rupert wird als Wahleiter festgelegt. 

  Zur Wahl für den neuen Vorstand gibt es bereits nachfolgende Kandidaten: 
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Prof. Dr.-Ing. Ulrich Reimers 
Regina Hentrich
Martin Bergien
Katharina Hagebölling
Matthias Lehmann
Stephan Wehner

  Auf Rückfrage des Wahlleiters bei den Anwesenden gibt es keine weiteren  
  Interessenten für die Übernahme eines Amtes im Vorstand.

TOP 10  Wahl des Vorstandes

Stimmrechtübertragungen liegen nicht vor.
Die Mitglieder stimmen einstimmig gegen eine geheime Wahl. Es stellt sich die  

 Frage einer Blockwahl der Kandidaten.

Hinrich Ruprecht erläutert, dass in der Vereinssatzung die Durchführung einer  
 Blockwahl nicht aufgeführt ist. Nach der aktuellen Rechtsprechung wäre die  
 Gültigkeit einer Blockwahl unter diesen Umständen rechtlich zweifelhaft, so dass 
 von dieser abgesehen werden sollte. 

Der Kandidat Ullrich Reimers stellt sich zur Wahl. Er wird bei einer   
 Enthaltung einstimmig gewählt und nimmt die Wahl an.

Der Kandidat Martin Bergien stellt sich zur Wahl. Er wird einstimmig gewählt und 
 nimmt die Wahl an.

Die Kandidatin Katharina Hagebölling stellt sich zur Wahl. Sie wird einstimmig  
 gewählt und nimmt die Wahl an.

Die Kandidatin Regina Hentrich stellt sich zur Wahl. Sie wird einstimmig gewählt 
und nimmt die Wahl an.

Der Kandidat Matthias Lehmann stellt sich zur Wahl. Er wird einstimmig gewählt  
 und nimmt die Wahl an.

Der Kandidat Stephan Wehner stellt sich zur Wahl. Er wird einstimmig gewählt  
 und nimmt die Wahl an.

Der neu gewählte Vorstand wird die Verteilung der Aufgaben satzungsgemäß in  
 einer besonderen Vorstandssitzung im Anschluss an die Mitgliederversammlung  
 festgelegen.

TOP 11  Wahl einer Kassenprüferin/ eines Kassenprüfers

Ilse Peeters scheidet nach 2 Jahren turnusgemäß als Kassenprüferin aus.

Herr Reimers erklärt, dass sich Gisela Trommer zur Übernahme des Amtes als  
  2. Kassenprüferin bereit erklärt hat. Sie wird einstimmig gewählt und nimmt die  
  Wahl an.
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TOP 12  Verabschiedung der scheidenden Vorstandsmitglieder und einer   
  Kassenprüferin

Herr Reimers dankt Ilse Peeters für ihre Tätigkeit als Kassenprüferin,   
  insbesondere in der schwierigen Zeit des Wechsels im Amt des    
  Kassenwartes.

TOP 13  Aktuelles aus dem Botanischen Garten und dem Verein, unter anderem:  
  Veranstaltungs- und Exkursionsprogramm 2024

Michael Kraft berichtet über den Einbau dreier bodentiefer Fenster und Türen an 
  der Nordseite der Orangerie. So gibt es mehr Helligkeit für die Pflanzen im  
  Winterquartier und mehr natürliches Licht beim Büchermarkt oder anderen  
  Veranstaltungen. Der Förderverein hat für die Maßnahme 50.000,- € bezahlt.

Im Erweiterungsteil (ehemaliger Kompostierplatz) soll ein Glaspavillon zur  
 Forschung, für die Durchführung von Kursen, die Arbeit von Studierenden und  
 auch für kleine Veranstaltungen gebaut werden. Die Finanzierung der Kosten  
 in Höhe von 80.000,- € erfolgt durch Mittel aus dem aufgelösten    
 Feldmarkrealverband Hagen, der Mitglied im Förderverein war. Die   
 Durchführung der Baumaßnahme obliegt der Bauabteilung der 

TU Braunschweig und hat sich leider personalbedingt verzögert. 
Nunmehr soll die Baugenehmigung kommen und die Ausgabe des Geldes  

 endlich im Jahr 2024 erfolgen.

Im Bauerngarten wird ein Seitenbeet  umgestaltet. Die Kosten in Höhe von  
 3.000,- € übernimmt der Förderverein.

Die Art und Weise des barrierefreien Zugangs (Rückbau der Treppenanlage  
 neben dem Kakteenhaus) zum Tropenhaus ist ebenfalls durch die    
 Personalprobleme in der Bauabteilung der TU Braunschweig weiter ungeklärt  
 und wird hoffentlich im Jahr 2024 in Angriff genommen werden können.

Die Victoria-Blüte wurde am 15. und 16. August gezeigt. Beide Veranstaltungen  
 wurden sehr gut angenommen und die angebotenen Getränke und Gebäcke  
 sorgten für gute Einnahmen für die Vereinskasse. Der Gartenleiter dankt allen  
 fleißigen Helfern ausdrücklich und hofft auch für dieses Jahr auf zahlreiche  
 Unterstützer.

Beide Exkursionen zum Rennsteiggarten bei Oberhof und zum    
 Botanischen Garten in Halle samt Stadtführung waren ein voller Erfolg für alle  
 Teilnehmer.

  Vorschau auf die geplanten Ekursionen im Jahr 2024.

Von mehrtägigen Exkursionen wird aufgrund der wenigen Anmeldungen im  
 letzten Jahr und der nunmehr stark erhöhten Kosten für Busse und Hotels  
 abgesehen.

Am 13.06.2024 geht es per Eisenbahn nach Wernigerode und weiter per   
 Brocken-Bahn zum Brockengarten mit Führung durch die Leiterin, Frau       
 Osterholz.

Am 25. 07.2024 per Bus zum Alten Botanischen Garten in Göttingen mit   
 Führung durch den Leiter, Dr. Michael Schwerdtfeger, und einer sich   
 anschließenden Stadtführung.
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  Vorschau auf die geplanten Vorträge im Jahr 2024.

Klostergärten: Wichtige Meilensteine der Kultur-, Garten- und    
  Botanikgeschichte

 Prof. Dr. Dietmar Brandes, 19. März 2024, 19:00 Uhr      
  Hörsaal des Instituts für Pflanzenbiologie

Indonesiens Pflanzenvielfalt

Prof. Dr. Jung Sun Lie 28.05.2024, 19:00 Uhr      
  Hörsaal des Instituts für Pflanzenbiologie

  Übersicht der Themenführungen folgt mit der Mitgliederpost und ist im   
  Vorfeld auf der Homepage einsehbar.

Beim Pflanzen- und Büchermarkt sind Helfer und Kuchenbäcker sehr gern  
 gesehen und können sich beim Gartenleiter melden.

Anmeldungen zu Exkursionen, Vorträgen und Themenführungen sind nur   
 vorab über die Homepage des Botanischen Gartens möglich.

TOP   14 Verschiedenes

Herr Reimers wird im neu gewählten Vorstand den Vorschlag einer   
 Beitragserhöhung durch die zuständige Mitgliedersammlung im nächsten   
 Jahr erörtern.

Michael Bergien bittet die Mitglieder um Prüfung der Aktualität ihrer   
 angegebenen Daten (Kontodaten, E-Mail-Adresse, Postanschrift, Telefon   
 etc.) und ggfs. um Rückmeldung an ihn. 

  Herr Reimers möchte  sich noch einmal besonders bei     
  Frau Marion Kraft für Ihren Einsatz beim Pflanzenmarkt und der Viktoria-  
  blüte bedanken.

  Bei Frau Ursula Saile-Haedicke für die tolle Vorbereitung bei den    
  Büchermärkten,

  und bei Herrn Rainer Killiches für seinen Einsatz bei der Mitgliederpost.

Herr Reimers übergibt seine persönliche, besondere         
 Danksagung in Form von drei Gutscheinen.

Braunschweig, den 29.02.2024

_______________________     _______________________
Stephan Wehner      Prof. Dr.-Ing. Ulrich Reimers
(stellvertretender Schriftführer)     (Vorsitzender)


